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22 DE NOVIEMBRE, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 LANZA HACIENDA EL “PROFEPROA” 

 

LIBRA LA ECONOMÍA RECESIÓN: SHCP 

 PRESENTA EL SENADO DENUNCIA POR LA VISITA DE TEMPLARIOS 

 PGR INDAGA CASO DE LOS TEMPLARIOS 

 PGR: FRENO A AUTODEFENSAS EN MICHOACÁN 

 LAS AUTODEFENSAS NO SE EXTENDERÁN: PGR 

 IMPULSAMOS EDUCACIÓN DE CALIDAD: PEÑA NIETO 

 

IMPULSA SECTOR SERVICIOS EL CRECIMIENTO DEL PAÍS 

 PIB AMINORA EL RITMO DE SU CAÍDA 

 AUTODEFENSAS, ¡NO MÁS! 

 COLOMBIANO FINGÍA SER UN POTENTADO... PERO ERA UN LADRÓN 

 GASTÓN AZCÁRRAGA ESTÁ DESAPARECIDO 

 “HACE TIEMPO QUE NO HAY PODERES EN MICHOACÁN” 

 ¡INCRÉDULOS! 

 NO SE EXTENDERÁN AUTODEFENSAS: PGR 

 CANJEARÍA PRI REFORMA POLÍTICA POR ENERGÉTICA 

 

LA AUDIENCIA NACIONAL DESATA UNA CRISIS DIPLOMÁTICA CON 
CHINA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

· Víctimas de un delito, más de 76% de los universitarios 
 
Una encuesta realizada a mil 500 estudiantes, catedráticos, investigadores y directivos de 80 universidades públicas y 
privadas del país, reveló que el 77.62 por ciento de ellos conoce a alguien que consume regularmente algún tipo de 
droga y más aún, el 50 por ciento aceptó haber tenido acceso personal a alguna. Arturo Mattiello, presidente de la 
Asociación Nacional de Consejos de Participación Cívica, aseguró que se trata de resultados preliminares (pues los 
definitivos se darán a conocer en enero o febrero del próximo año), pero que dan un panorama de la situación que 
prevalece entre los universitarios, entre quienes dijo, sí existe una preocupación por lo que pasa en el país. Lamentó 
que aunque en el discurso se hable de la participación de la sociedad en la resolución de los problemas, en la acción no 
se les tome en cuenta, por ello propuso al Gobierno federal un Pacto Civil con el cual se pueda crear un Consejo 
Consultivo Civil "sin sueldo" para que trabaje en conjunto con las secretarías de Gobernación, Marina, Defensa 
Nacional, Educación Pública y Salud, así como con la Procuraduría General de la República y el Centro de Investigación 
y Seguridad Nacional (CISEN), en estos temas. (El Financiero, p. 36) 
 
· Con acceso a drogas 50% en universidad 
 
La mitad de los estudiantes universitarios ha tenido acceso a algún tipo de droga durante lo que va de 2013. Las drogas 
de más fácil acceso son el alcohol, la mariguana, la cocaína, las metanfetaminas y la heroína. Además, ocho de cada 10 
alumnos conocen a alguien que regularmente consume algún tipo de estupefaciente y sólo 63.54% se siente seguro de 
asistir a su escuela. Esta información se contiene en los resultados preliminares de la primera Encuesta Nacional 
Universitaria sóbrela Violencia, las Drogas y el Delito, que fue elaborada por la Federación de Universidades e 
Instituciones Particulares de Educación Superior (FUIPES) y por la Asociación Nacional de Consejos de Participación 
Ciudadana. Los datos levantados del 30 de octubre al 10 de noviembre de este año, señalan que 70% ha sido víctima 
de algún tipo de violencia y 76% ha sido víctima o ha tenido conocimiento de algún delito. (La Jornada, p. 8) 

 
 

SEP 
 

Impulsamos educación de calidad: Peña Nieto 
 
Al poner en marcha el programa de Refinanciamiento de los Créditos de los Profesores del SNTE obtenidos por nómina, 
el presidente Enrique Peña Nieto convocó a los maestros a hacer suya la Reforma Educativa y acabar con los mitos y 
desinformación que la rodean. “La Reforma Educativa respeta y garantiza los derechos laborales de los maestros de la 
educación, que es y seguirá siendo gratuita y laica, y asegura que los maestros no pierdan su empleo, sino que 
encuentren mayores oportunidades", señaló. Acompañado del Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, y del 
Gobernador mexiquense, Eruviel Ávila, el Primer Mandatario de la nación afirmó que el Gobierno a su cargo y el SNTE 
pondrán al alcance de los maestros todos los medios disponibles para una mayor profesionalización. Reiteró que la 
Reforma Educativa traerá múltiples beneficios a los maestros, niños y jóvenes del país. Añadió, que instruyó a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público a encontrar el mecanismo financiero que permitiera mejorar las condiciones 
de los maestros; a sustituir al acreedor que cobrara muy caro por otro que les dará menores tasas de interés. Llamó a 
los profesores del SNTE a fomentar cultura del ahorro, a no gastar el dinero que les sobrará, a leer las letras chiquitas y 
a forjar una cultura en la cual puedan administrar de mejor manera sus ingresos. El Presidente de la República 
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manifestó que a casi un año del inicio de su gestión al frente del país ha quedado más que claro el firme propósito de 
mejorar la educación, para lo que ha puesto lo mejor de su empeño y trabajo. (El Sol de México, PP, 3 y 4 
 
· Conquista de maestros, irreversibles 
 
Emilio Chuayffet, Titular de la SEP, aseguró que la Reforma Educativa tutela los derechos de los maestros, no solo en lo 
individual, sino también en lo gremial, por lo que sus conquistas serán siempre irreversibles. Dijo que México entero 
reconoce la importancia de la figura del educador, además de lo que éste ha representado en la atención formativa de 
los niños y los jóvenes, así como en el proceso de fortalecimiento de la identidad nacional. (Milenio, p. 8) 
 
· Rechazan los maestros amenazas por el Censo 
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtió que "no es con amenazas" como el 
Gobierno federal logrará imponer su Reforma Administrativa en el sector educativo. Después que el Titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), afirmara que "corren riesgo" quienes no participen en el Censo de Escuelas y 
Alumnos de Educación Básica, pues se convertirá en la base de la nómina, aseguraron que la "política de coerción" no 
dará buenos resultados. (La Jornada, p. 20) 
  
· SEP erogó 14 mdp por libros 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que pagó 14 millones 210 mil 825 pesos a instituciones que 
colaboraron en la redacción de libros de texto gratuitos que se imprimieron y distribuyeron con faltas de ortografía. Al 
responder una solicitud de información, la SEP dijo que el Órgano Interno de Control integró el expediente DE-
1079/2013, para llevar a cabo las investigaciones y, en su caso, sancionar a los servidores públicos responsables de los 
errores ortográficos. En su respuesta, y por conducto de la Dirección General de Materiales e Informática Educativa, 
manifestó que la redacción de los libros de texto no estuvo a cargo de ningún comité o grupo de personas. La 
dependencia precisó que para la elaboración del material educativo suscribió un convenio de colaboración con la 
Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), y otro con la Universidad 
Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco (UAM-X) (La Jornada, p. 41) 

 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
· Fin al paro en Chiapas pero va comisión al DF 
 
Bajo la advertencia de que continuarán con la resistencia y desobediencia ante las leyes educativas, el magisterio 
chiapaneco anunció el fin del paro que inició el pasado 28 de agosto. No obstante, una comisión de profesores se 
trasladará a la Ciudad de México para continuar las acciones encaminadas a la abrogación de la Reforma Educativa. La 
determinación de las bases magisteriales fue hecha oficial por el Secretario general de la sección 7 del SNTE, Adelfo 
Alejandro Gómez, informó Rogelio Trujillo, delegado de la CNTE, quien precisó que este viernes, se realizará un mitin 
en el parque central, donde se mantiene un campamento con al menos 800 docentes, en el que se determinará la ruta a 
seguir al concluir el plantón. (Milenio, p. 10) 
  
· CNTE desmiente que levante paro en Chiapas 
 
El magisterio chiapaneco desmintió la versión difundida por el Gobierno de Manuel Velasco, respecto al fin del paro de 
labores que supuestamente derivaría en que este lunes regresarían a dar clases. En conferencia, el Secretario general 
de la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Adelfo Gómez, dijo que están 
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analizando la minuta firmada con el Gobierno pero "no acordamos regresar a clases". La reposición de los tres meses 
de clases, indicó el funcionario, se revisaría directamente entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y los 
maestros. (La Razón, p. 8) 
  
· Destaca Eruviel Ávila alcances de la Reforma 
 
El Gobernador Eruviel Ávila aseguró que en el primer año de Gobierno del Presidente Enrique Peña se ha caracterizado 
por el diálogo, la cooperación y los acuerdos. En el marco de la presentación del Programa de Refinanciamiento de 
Créditos de Nómina para los Trabajadores de la Educación agremiados al SNTE, Ávila sostuvo que en el estado de 
México se va a hacer vigente la Reforma Educativa, porque va a traer más seguridad, crecimiento económico y mejor 
distribución de ingreso. (Ovaciones, p. 2) 
  
· Encabezó Francisco Olvera entrega de becas PRONABES 
 
El Gobernador Francisco Olvera dejó claro que la educación es la mejor inversión que realiza su administración, durante 
la ceremonia de entrega de becas PRONABES (Educación Superior) para el Ciclo Escolar 2013-2014. Este año el 
estado ha incrementado el número de alumnos beneficiados de 14 mil 687, del año 2012, a 22 mil en este periodo 
lectivo. Por su parte, la Coordinadora Nacional de Becas para la Educación Superior (CNBES), Hannah de la Madrid, 
destacó el trabajo coordinado que existe en Hidalgo en el rubro de educación. Asimismo, el Secretario de Educación 
Pública de Hidalgo (SEPH), Joel Guerrero, destacó la importancia de haber crecido, en un año, un 51% en el padrón de 
becas PRONABES. (El Sol de México, p. 6) 
  
· Se congratula Jalisco con el compromiso de Don Mario  
 
El Gobernador de Jalisco, Jorge Aristóteles Sandoval Díaz, ve con beneplácito la labor altruista de Don Mario Vázquez 
Raña, Presidente y Director General de la Organización Editorial Mexicana (OEM) al donar a México la construcción de 
60 planteles educativos, de los cuales dos serán edificados en Jalisco. (El Sol de México, p. 1-República) 
  
· Piden bono maestros 
 
Además de un mega aguinaldo de 90 días, el Diputado del Panal, Marco Antonio Miranda Mazcorro pidió ayer un bono 
adicional para los profesores del Estado. (Reforma, p. 10) 
  
· Con bloqueos, forzará la sección 59 del SNTE la entrega de certificados 
 
La sección 59 del SNTE accionará a partir de la próxima semana para llamar la atención de las autoridades y conseguir 
la entrega de los certificados de más de cinco mil alumnos que a la fecha han sido engañados por el Director General 
del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Antonio Iturribarría Bolaños. "Hemos visto y comprobado 
que el señor sólo entiende y cumple los caprichos con bloqueos y plantones, entonces esa será la mecánica a seguir 
porque por algunas razones no ha entregado los documentos oficiales a nuestros alumnos", dijo Joaquín Echeverría 
Lara, líder de la sección 59. (La Crónica, p. 8) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

· Lanza Hacienda el “PROFEPROA” 
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La Secretaría de Hacienda anunció ayer la creación de un fideicomiso para entrar al rescate de los maestros: o sea, un 
"PROFEPROA". Luego de varios años de compartir la nómina magisterial con agiotistas afines a los dirigentes 
sindicales, que cobraban un interés de hasta 180% anual, ahora, con fondos públicos, se rescatarán los adeudos 
millonarios de los maestros del SNTE. Varias de las prestamistas beneficiadas con la liquidación del adeudo lograron 
ofrecer créditos a afiliados del SNTE a cambio de millonadas comisiones que se pagaron a líderes sindicales durante la 
gestión de Elba Esther Gordillo. Incluso uno de los detenidos y acusados junto con Gordillo por lavado de dinero es José 
Manuel Díaz Flores, empleado de Consupago de Chedraui, uno de los negocios que otorgó más préstamos. El 
Presidente Enrique Peña y el Titular de Hacienda, Luis Videgaray, pusieron ayer en marcha el Programa de 
Refinanciamiento de Crédito de Nómina. (Reforma, Ocho Columnas y 9) 
  
· Es negocio la nómina magisterial 
 
La nómina del magisterio se ha convertido en un negocio redituable para muchas empresas. Los maestros pueden 
obtener desde préstamos, muebles, electrodomésticos, seguros, automóviles hasta viajes sin necesidad de aval, ni 
fiador, pues son seguros pagadores, ya que todo se descuenta vía nómina. De acuerdo con el Catálogo de Prestaciones 
y Deducciones de la nómina magisterial hay entidades que tienen hasta 30 empresas que ofrecen bienes y servicios a 
los maestros. Todas tienen convenio con las secciones sindicales y las Secretarías de Educación estatal. (Reforma, p. 
9) 
  
· Plantean EPN y SNTE relación sin chantajes 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) pactaron una 
relación civilizada, sin conflictos innecesarios ni chantajes. En el auditorio de la Unidad Deportiva y Cultural de la 
sección 17, el Primer Mandatario sostuvo su primer encuentro con el magisterio tras el encarcelamiento de la lideresa 
magisterial Elba Esther Gordillo, a quien el Gobierno federal acusó, en febrero, de operación con recursos de 
procedencia ilícita. Ya en el presídium, sentado al centro de más de 60 líderes seccionales, Peña Nieto escuchó al 
Dirigente magisterial, Juan Díaz de la Torre, quien señaló que el Sindicato es la organización legal, legítima y 
democrática encargada de defender los derechos y luchar por las reivindicaciones de los profesores. En respuesta, el 
Jefe del Ejecutivo federal coincidió en que ambos están trabajando en un clima de respeto, institucionalidad y 
disposición constructiva para concretar proyectos. (Reforma, p. 10) 
  
· “Maquillan”pasivos del gremio docente 
 
El endeudamiento de los trabajadores federales de base del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), podría alcanzar hasta 90 por ciento. Los cálculos internos de integrantes del SNTE indican que del millón 280 
mil trabajadores que conforman este gremio, la deuda sería de 33 mil millones de pesos, aproximadamente, si se 
considera que cada uno de ellos deba alrededor de 28 mil pesos. Las cifras reales, señalan, no se darán a conocer para 
no evidenciar el monto que se ha entregado a las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (SOFOMES), quienes 
cobran 43% de intereses por año sobre la deuda. Consideraron que es un espaldarazo al líder del SNTE, Juan Díaz de 
la Torre, así como un apoyo a los trabajadores de la educación a cambio de su apoyo incondicional en la 
implementación de la Reforma Educativa. (El Universal, p. 8) 
  
· Analizarán SEGOB y CNTE pliego de demandas de veracruzanos 
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) acordó con la Secretaría de Gobernación instalar la 
próxima semana una mesa de diálogo con el magisterio veracruzano, a fin de analizar su pliego de demandas. También 
solicitaron restablecer las negociaciones con el Titular de la dependencia, Miguel Ángel Osorio Chong, y la Comisión 
Nacional Única de Negociación, aunque no se especificó la fecha ni los participantes de la Coordinadora. Tras sostener 
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una reunión con Miguel Pérez Ochoa, Asesor de la Unidad de Gobierno de la dependencia, Zenyazen Escobar, 
integrante de la sección 56 de Veracruz, detalló que será miércoles o jueves cuando se inicien las pláticas, a las que 
será convocado el Gobernador Javier Duarte. (La Jornada, p. 20) 
  
· No permitiremos regreso de la CNTE al Zócalo 
 
El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera Espinosa, rechazó que los maestros disidentes regresen 
a la plancha del Zócalo capitalino, como recién lo plantearon, y consideró que los maestros no querrán entrar de nueva 
cuenta en un conflicto con los capitalinos. Consideró que pensar "en que esto se llevara otra vez a un menoscabo 
mayor para la ciudad sería muy complicado, incluso creo para el propio movimiento de los maestros". Mancera Espinosa 
aseguró que su Gobierno sigue en contacto con la Secretaría de Gobernación, y "se nos sigue comentando que hay 
mesas que están avanzando". (Ovaciones, p. 5) 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

· Apoyan cambio en radiodifusión 
 
Al participar en la 55 Semana de la Radio y Televisión el Presidente Enrique Peña Nieto argumentó que para generar 
competencia en el sector es necesario que todos los empresarios estén listos para adoptar las nuevas medidas 
digitales. Ante empresarios de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y Televisión, el Primer Mandatario 
también se comprometió a involucrarlos en la elaboración de las leyes secundarias de la Reforma en materia de 
telecomunicaciones y competencia. Para acelerar la transmisión de radiodifusores de AM a FM, la Secretaría de 
Comunicaciones y Trasportes deberá auxiliar a los concesionarios en este proceso de manera paralela al Instituto 
Nacional de Telecomunicaciones. (Reforma, p. 8) 
  
· Libra la economía recesión: SHCP 
 
La Secretaría de Hacienda informó ayer que la economía creció 0.8% en el tercer trimestre del años, con lo que se 
revirtió la tendencia de desaceleración presentada en la primera mitad en 2013 y se confirma que no hubo recesión. El 
titular de la Unidad de Planeación Económica de la dependencia, Ernesto Revilla, dijo que la economía ya está en una 
etapa de aceleración. Pronosticó que el crecimiento será más vigoroso en el cuarto trimestre y en 2014. (El Universal, 
Ocho Columnas) 
  
· Presenta el Senado denuncia por la visita de Templarios 
 
El Presidente del Senado el priísta Raúl Cervantes, presentó ante la Procuraduría General de la República (PGR) una 
denuncia para que se investiguen los hechos del pasado 17 de octubre, en los que al parecer un grupo de senadores 
recibieron en el recinto a presuntos integrantes del cártel de los Caballeros Templarios, que se presentaron como 
ciudadanos de Apatzingán. Sobre el tema, la subprocuradora Jurídica y de Asuntos Internacionales de la PGR, Marina 
Benítez, comentó que el fiscal al que se asigne esta denuncia determinará si hay los elementos suficientes, constitutivos 
de delitos, para que sea abierta una averiguación previa. (La Jornada, Ocho Columnas y p. 5) 
  
· PGR: freno a autodefensas en Michoacán 
 
El Estado garantiza que los grupos de autodefensa no se extenderán más, advirtió el titular de la Procuraduría General 
de la República (PGR), Jesús Murillo Karam, quien aseguró que se investiga que son financiados por el crimen 
organizado. Señaló que no van a repetirse casos como el de Tencítaro, Michoacán, cuya alcaldía fue tomada por 
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policías comunitarios de Buenavista Tomatlán y Tepalcatepec con el pretexto de hacer justicia y acabar con Los 
Caballeros Templarios. El Procurador reconoció que aún quedan varias cosas por resolver, como la plenitud de la 
seguridad, misma que eliminará los pretextos y las razones de quienes dicen estar buscando la Ley y la justicia. 
(Milenio, Ocho Columnas y p. 10) 

 
 

INTERNACIONAL 

  

· El Senado de EU pone fin a obstruccionismo 
 
En una batalla que se antojaba inevitable, el líder de la mayoría demócrata en el Senado, Harry Reid, activó la llamada 
opción nuclear, una práctica que allana el camino para una aprobación rápida de los nombramientos de magistrados y 
de los nominados presidenciales y que pone fin al filibusterismo u obstruccionismo. En el futuro alcanzará la mayoría 
simple para poner fin a los debates o largos discursos y pasar a la votación. Hasta ahora, se necesitaba la aprobación 
de 60 de los 100 senadores. De esta manera, los republicanos, que son minoría en el Senado verán limitadas su 
posibilidades de seguir usando esta política de bloqueo en la toma de decisiones (El Universal, p. 23) 
  
· Apuntala Brasil hoy futuro sin petróleo 
 
Con más reservas que nunca antes en su historia, Brasil ha reformado sus leyes hoy para preparar un futuro sin 
petróleo, no han pasado más de seis años desde que Brasil descubrió reservas suficientes para convertirse en una 
potencia exportadora de crudo. Hoy, trabaja para asegurar que la bonanza energética del presente transforme los 
activos del subsuelo en otros necesarios para desarrollar una economía del conocimiento. (Reforma, p. 18) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/13 NACIÓN 9 

 

Drogas en universidades, "como comprar dulces" 
Natalia Gómez Quintero 

 
DATOS. Los resultados preliminares de la Encuesta Nacional Universitaria revela que ocho de cada 10 estudiantes 
conocen a alguien que regularmente consume drogas . (Foto: ARCHIVO EL UNIVERSAL )  
 
 
La mitad de los estudiantes universitarios ha tenido acceso a algún tipo de droga durante lo que va de 2013. Las drogas 
de más fácil acceso son el alcohol, la mariguana, la cocaína, las metanfetaminas y la heroína. Además, ocho de cada 10 
alumnos conocen a alguien que regularmente consume algún tipo de estupefaciente y sólo 63.54% se siente seguro de 
asistir a su escuela.  
 
Esta información se contiene en los resultados preliminares de la Primera Encuesta Nacional Universitaria sobre la 
Violencia, las Drogas y el Delito, que fue aplicada a mil 500 estudiantes, catedráticos, investigadores y directivos o 
rectores de 80 instituciones de educación superior, 70% privadas y el resto públicas.  
 
Los datos levantados del 30 de octubre al 10 de noviembre de este año, señalan que 70% ha sido víctima de algún tipo 
de violencia y 76% ha sido víctima o ha tenido conocimiento de algún delito.  
 
Los entrevistados refieren que los delitos más frecuentes son asaltos en las calles, extorsión y robo de vehículo, y que 
las situaciones de riesgo en los alrededores de las instituciones educativas son, en primer lugar, el consumo de alcohol 
en la calle, seguido por robos y asaltos frecuentes, consumo de drogas, venta de productos pirata y de droga, 
pandillerismo o bandas violentas, extorsiones, riñas entre vecinos, secuestros y disparos frecuentes.  
 
Los lugares donde suceden los delitos son, por orden de mayor mención, en la calle, seguido de la casa, lugar público, 
negocio o establecimiento, transporte público y en la escuela.  
 
Los resultados muestran una participación de 30% de mujeres en la comisión de esos delitos contra los integrantes de 
las comunidades universitarias, y el resto hombres.  
 
No obstante, se informa que 53% no reporta el delito ante una autoridad por miedo, desconfianza o apatía. Y quienes sí 
lo concretan lo hicieron ante un Ministerio Público, el Ejército y Marina, la Policía y la Procuraduría General de la 
República (PGR).  
 
La encuesta, que fue presentada ayer por la Federación de Universidades e Instituciones Particulares de Educación 
Superior y la Asociación Nacional de Consejos de Participación Cívica, antes Consejo de Participación Ciudadana de la 
PGR.  
 
Arturo Mattiello Canales, presidente de la asociación, dijo que los datos concretos, como es el consumo de drogas o 
comisión de delitos dentro de las universidades, se presentarán hasta febrero de 2014.  
 
Reconoció que el fenómeno de la delincuencia común y el crimen organizado, aunado a las crisis económicas, son 
problemas que se viven de distintas formas en los estados del país, pero advirtió que siempre alcanzan a los  
estudiantes de nivel superior. “Hay un problema social. Observamos cómo la sociedad mexicana se desmorona y  
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tenemos un problema familiar, donde hay un resquebrajamiento, lo que aunado a la situación económica nos deja un 
escenario poco halagador a merced del crimen organizado”.  
 
Se hicieron entrevistas a integrantes de la UNAM, el Instituto Politécnico Nacional, la UAM, la Universidad Veracruzana, 
la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, el UNITEC, la Universidad Autónoma de Nuevo León, Conalep, entre 
otros.  
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Han tenido acceso a drogas 50.55 por ciento, dice el sondeo 
 

Tres de cada diez estudiantes, víctimas de violencia: encuesta 
Emir Olivares Alonso 

  
En lo que va de este año tres de cada diez universitarios (28.87 por ciento) en todo el país han sido víctimas de algún 
tipo de violencia y 50.55 por ciento han tenido acceso a alguna droga. 
 
Las poblaciones de varias casas de estudios del país reportaron que las situaciones de riesgo más frecuentes alrededor 
de sus planteles son: consumo y venta de alcohol y drogas (que incluso se da dentro de las escuelas), robos y asaltos, 
presencia de pandillerismo, cobro de piso o extorsiones, secuestros, violencia policiaca, homicidios y venta de armas de 
fuego, entre otros. 
 
Así lo revelan los resultados preliminares de la primera Encuesta Nacional Universitaria, elaborada por la Federación de 
Universidades e Instituciones Particulares de Educación Superior (Fuipes) y por la Asociación Nacional de Consejos de 
Participación Ciudadana. 
 
La investigación se aplicó a una muestra de mil 500 estudiantes, catedráticos, investigadores y directivos de 80 
universidades públicas y privadas y se levantó del 30 de octubre al 10 de noviembre de este año. Se pretende ampliar a 
300 instituciones. 
 
Al dar a conocer las primeras conclusiones, Arturo Marttiello Canales, presidente de Fuipes, señaló en conferencia de 
prensa que las drogas a las que más fácil acceso tienen los universitarios son alcohol, mariguana, cocaína, 
metanfetaminas y heroína. 
 
Durante los primeros 10 meses de este año, 23.9 por ciento de los encuestados señalaron haber sido víctimas o tener 
conocimiento de algún delito y 77.62 por ciento reportó conocer a alguien que consume regularmente alguna droga. 
 
Los delitos más frecuentes durante 2013 son robo en todas sus modalidades, extorsión, amenazas, secuestro, 
clonación de tarjetas bancarias y violaciones sexuales. La calle, la casa, lugares públicos, negocios, transporte público y 
las escuelas son los sitios donde más suceden esos ilícitos. 
 
La encuesta asienta que 53.21 por ciento de los universitarios que fueron víctimas de la delincuencia no lo denunciaron 
por miedo a que exista colusión entre autoridades y criminales y haya represalias, por desconfianza en las autoridades y 
por desinterés o apatía 
 
Mattiello Canales subrayó que la inseguridad pública no es el principal conflicto, sino que se trata de una consecuencia 
del verdadero problema que es la falta de crecimiento económico en el país, lo que genera violencia y delincuencia ante 
la pérdida de empleos y oportunidades. 
 
Destacó que los estados considerados como más riesgosos, con base en los resultados de la encuesta, son Nuevo 
León, Tamaulipas, Veracruz, Michoacán, Guerrero, Morelos, Coahuila, Quintana Roo y el estado de México. En tanto 
que los de menos riesgo son Yucatán, Chiapas, Querétaro y Nayarit. 
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La violencia e inseguridad son problemáticas para los que la respuesta debe ser multifactorial; además, las autoridades 
deben escuchar la opinión de la ciudadanía. Por ello, lamentó que mientras el discurso del gobierno federal es el de 
destacar la importancia de la participación ciudadana, en el programa de gobierno ‘‘no está considerada. El ejemplo es 
que en el Plan Nacional de Desarrollo la participación ciudadana se menciona no más de diez ocasiones, en tanto que 
la del gobierno en no menos de 166’’. 
 
Entre las instituciones en las que se aplicó la encuesta se encuentran las universidades Nacional Autónoma de México, 
Autónoma Metropolitana, Veracruzana, Benemérita Autónoma de Puebla, Instituto Politécnico Nacional, Tecnológico de 
Monterrey y La Salle. 
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Señala lo que considera inconsistencias e inacción del organismo 
 

Abogado general de la UNAM cuestiona a la CNDH sobre 
recomendación reciente 
Emir Olivares y Fernando Camacho 

  
El abogado general de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Luis Raúl González Pérez, se dijo 
sorprendido por el hecho de que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) no haya solicitado 
información al Ministerio Público Federal ni haya brindado apoyo sicológico a una estudiante de la Preparatoria 9 que 
fue acosada sexualmente por su profesor de física, caso por el cual el organismo de defensa de garantías 
fundamentales emitió una recomendación a la casa de estudios. 
 
En entrevista con La Jornada, el funcionario universitario subrayó que en su exhorto, el organismo presidido por Raúl 
Plascencia Villanueva “carga a la UNAM lo que correspondía hacer al Ministerio Público y a la CNDH”. 
 
De su lado, el ombudsman nacional consideró que la respuesta que las autoridades de la máxima casa de estudios 
dieron a la recomendación 45/2013 –la cual asegura que hubo impunidad, se dejó a su suerte a la víctima y se trató de 
ocultar el asunto, que fue aceptada, aunque con precisiones– seguramente derivó del “calor de las circunstancias”. 
 
En diversos sectores se ha planteado que este asunto, que terminó confrontando a dos de las instituciones de mayor 
prestigio en el país, se debe a que en unos meses viene el proceso de relevo en la CNDH, donde Plascencia pretende 
relegirse y el abogado general de la UNAM –quien hace cuatro años contendió por el puesto– se ve como fuerte 
contendiente al cargo. 
 
González Pérez reiteró que los hechos son “condenables, lamentables y deleznables”, por lo que en virtud del pleno 
convencimiento por el respeto a los derechos humanos, en particular a las mujeres, y con mayor razón si son menores 
de edad, la UNAM decidió rescindir el contrato al docente. 
 
Aunque aclaró que se debe identificar la esencia de cada instancia: al Ministerio Público –en este caso al federal, que es 
el que sigue el caso– le corresponde investigar y perseguir los delitos y dar las garantías constitucionales de atención a 
las víctimas. A la CNDH toca proteger las garantías fundamentales, por lo que con base en su propia estructura le 
correspondía brindar protección jurídica, médica y sicológica a la menor. 
 
Y el objetivo principal de la UNAM es la docencia, la investigación y la difusión de la cultura, “lo que no quiere decir que 
no tengamos el cuidado y respeto por los derechos humanos”. 
 
Con base en los apartados del propio documento de la CNDH, el abogado general de la institución resaltó varias de las 
inconsistencias de la recomendación, como que antes de emitirla el organismo sólo tuvo acercamiento con la víctima 
por medio de tres llamadas telefónicas, no brindó atención sicológica aun cuando la madre la solicitó, no pidió medidas 
cautelares en favor de la menor ni requirió información en el fuero federal. 
 
“Se trata de un documento recomendatorio de lo que el propio órgano protector de la víctima no realizó. ¿Por qué hasta 
siete meses después piden que la UNAM dé ayuda sicológica sin antes hacerlo al Ministerio Público o ellos mismos? Lo  
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menos que podía haber hecho la CNDH era solicitar la medida cautelar, pero hace seis meses. Entonces, ¿les 
interesaba proteger a la menor? ¡Cómo no hay autorrecomendaciones!” 
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No resultará “política de coerción”, dicen 
 

Rechazan los maestros amenazas por el censo 
Laura Poy Solano 

  
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtió que “no es con amenazas” como el 
gobierno federal logrará imponer su reforma administrativa en el sector educativo. 
 
Después que el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, afirmó que “corren riesgo” quienes 
no participen en el Censo de Escuelas y Alumnos de Educación Básica, pues se convertirá en la base de la nómina, 
aseguraron que la “política de coerción” no dará buenos resultados. 
 
Francisco Bravo, secretario general de la sección 9 del Distrito Federal, denunció que existe una “enorme presión” para 
que los profesores se sumen al censo, pero alertó que de concretarse la “amenaza” de las autoridades educativas, 
“sería totalmente ilegal”. 
 
Agregó que la Ley Federal del Trabajo y la norma que regula sus condiciones laborales no establece que por “no 
contestar una encuesta se pueda dar por concluida la relación laboral”. 
 
Sin embargo, la SEP, dijo, ha llamado a los directores de escuela por sector y zona escolar para presionarlos de que no 
habrá renovación de contratos a quienes son interinos o por cambio de adscripción. 
 
Rubén Núñez, secretario de la sección 22 de Oaxaca, aseguró que en la mesa de negociación nacional que buscan 
reinstalar con la Secretaría de Gobernación no estará a discusión la aplicación del censo en las entidades con mayor 
presencia de la CNTE. 
 
Aseguró que en Oaxaca, Michoacán, Guerrero, Chiapas y Veracruz, la mayoría de los centros escolares “ha rechazado 
la aplicación de estos cuestionarios, y el acuerdo como magisterio disidente es que no pasarán”. 
 
Juan Melchor, integrante de la dirigencia de la sección 18 de Michoacán, destacó que en esa entidad son pocas las 
escuelas donde se logró aplicar el censo, pues “sólo se recibió en aquellos planteles donde los directores han cedido a 
la presión de la SEP”. 
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El caso sigue en investigación; en cuanto se emita resolución se hará pública, dice 
 

Pagó la SEP más de $14 millones por los libros de texto con 
117 faltas de ortografía 
El Ifai ordenó a la dependencia que declare la inexistencia de sanciones impuestas a participantes  
 
Karina Avilés 

  
La Secretaría de Educación Pública (SEP) pagó 14 millones 210 mil 825 pesos a instituciones que colaboraron en la 
redacción de los libros de texto gratuitos que se imprimieron y se distribuyeron en este ciclo escolar con más de 100 
faltas de ortografía. 
 
En respuesta a una solicitud de información, la dependencia precisó que para la elaboración del material educativo 
suscribió un convenio de colaboración con la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación la Ciencia y 
la Cultura (OEI), por un monto de 11 millones 130 mil 825 pesos y, otro, con la Universidad Autónoma Metropolitana-
Xochimilco (UAM-X), por 3 millones 80 mil pesos. 
 
La SEP reveló que fue integrado el expediente DE-1079/2013 en la Secretaría de la Función Pública (SFP) para llevar a 
cabo las investigaciones correspondientes y, en su caso, sancionar a los servidores públicos responsables. 
 
A su vez, aseguró que la redacción de dichos libros –con más de 117 errores ortográficos, los cuales fueron distribuidos 
a más de 14 millones de alumnos de primaria en el presente ciclo escolar– no estuvo a cargo de ningún comité o grupo 
de personas, debido a los convenios antes citados. 
 
Señaló que la OEI y la UAM-X participaron activamente en el proyecto y que una vez que los libros estuvieron listos 
para ir a impresión, entregaron a la Dirección de Desarrollo de Innovación y Materiales Educativos y a la Dirección 
Editorial –áreas directamente relacionadas con la elaboración de los libros de texto– las maquetas terminadas, para 
validar o cambiar el material. 
 
El peticionario se inconformó ante el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) al 
argumentar que la dependencia encabezada por Emilio Chuayffet si bien indicó el monto pagado a cada institución, no 
precisó el pago a cada una de las personas involucradas, tampoco se pronunció sobre el monto que recibieron sus 
servidores públicos y no aclaró si se sancionó a dichas instituciones. En sus alegatos, la SEP indicó que el monto 
pagado a los servidores públicos involucrados en la elaboración de este material educativo fue su salario mensual. 
 
En cuanto a la cantidad que se pagó al personal de las instituciones, ratificó su respuesta de que los instrumentos 
jurídicos suscritos no determinan la obligación de conocer los medios, recursos humanos y materiales utilizados por 
dichas instancias, por lo que no tiene conocimiento a detalle de quiénes intervinieron en la elaboración del material. 
 
Sobre las sanciones, la dependencia reiteró que el asunto se encuentra sujeto a investigación por el Órgano Interno de 
Control y añadió que en cuanto la SFP emita la resolución correspondiente, ésta se hará pública y podrá solicitarse a 
esa secretaría. 
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El Ifai revocó la incompetencia de la SEP respecto de las sanciones impuestas a las personas que participaron en la 
elaboración de dichos textos. Por lo anterior, le ordenó que declare formalmente la inexistencia de las sanciones 
impuestas a las personas que participaron en la elaboración de los libros de texto gratuitos con faltas de ortografía. 
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CNTE desmiente que levante paro en Chiapas  
Adriana Góchez 

 
Analizamos la minuta firmada con el gobernador Manuel Velasco, señala el líder de la Sección 7, Adelfo Gómez; 
“espero consenso” 
   
El magisterio chiapaneco desmintió la versión difundida por el gobierno de Manuel Velasco, respecto al fin del paro de 
labores que supuestamente derivaría en que este lunes regresarían a dar clases. 
 
 En conferencia, el secretario general de la Sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
Adelfo Gómez, dijo que están analizando la minuta firmada con el gobierno pero “no acordamos regresar a clases”. 
 
Advirtió que eso sólo sucederá luego de un consenso que ya se lleva a cabo entre los campamentos de los profesores 
ubicados en la plaza central y calles adyacentes. Debido a que no se “echó atrás la reforma educativa, el magisterio 
continuará en su lucha hasta lograrlo”, reiteró. 
 
Por su parte, el secretario de gobierno de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, aseguró que ya se había firmado una 
minuta con acuerdos en la que los docentes regresarían a impartir clases al millón 200 mil niños que permanecen sin 
acudir a la escuela, y el gobierno pagaría las tres quincenas retenidas. 
 
La reposición de los tres meses de clases, indicó el funcionario, se revisaría directamente entre la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) y los maestros. 
 

 
 

 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Con bloqueos, forzará la Sección 59 del SNTE la entrega de 
certificados 
Alfonso Cruz en Oaxaca  

 
La Sección 59 del SNTE accionará a partir de la próxima semana para llamar la atención de las autoridades y conseguir 
la entrega de los certificados de más de cinco mil alumnos que a la fecha han sido engañados por el director general del 
Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Antonio Iturribarría Bolaños. 
 
“Hemos visto y comprobado que el señor sólo entiende y cumple los caprichos con bloqueos y plantines, entonces esa 
será la mecánica a seguir porque por algunas razones no ha entregado los documentos oficiales a nuestros alumnos”, 
dijo Joaquín Echeverría Lara, líder de la Sección 59. 
 
Explica que durante mucho tiempo ha estado solicitando la atención debida para los alumnos que egresaron del ciclo 
escolar inmediato pasado, “pero solo recibimos mentiras, promesas, incumplimientos del funcionario y va en perjuicio de 
los estudiantes, que pensamos, son los menos responsables de la incapacidad del director del IEEPO”. 
 
De acuerdo con Echeverría Lara, lo que sigue es presionar a las autoridades para que tomen en cuenta sus 
planteamientos que ni siquiera son de orden económico, “se trata de beneficios para nuestros alumnos, no es dinero, no 
es recurso, no es plazas ni prebendas, solo estamos pidiendo lo justo, lo que les toca a ellos”. 
 
La Sección 59, —dijo Echeverría Lara— “se ha mantenido ajena a los plantones y marchas porque sabemos que solo 
perjudicamos a la sociedad, pero todo tiene un límite”. 
 
TOMAN OFICINAS. En tanto, maestros la escuela secundaria general Benito Juárez García de Salina Cruz se 
apoderaron de los accesos al Instituto Estatal de Educación Publica de Oaxaca (IEEPO), para pedir plazas a diez de 
sus compañeros y la construcción de aulas para atender a los alumnos. 
 
Denunciaron que este problema tiene más de diez años, pero el Insituto parece no tener oídos para atender las 
necesidades de los compañeros maestros, dijeron los inconformes. 
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Exigen parar la “represión” administrativa y laboral 
 

Analizarán SG y CNTE pliego de demandas de veracruzanos 
Determinarán docentes las acciones para impulsar su jornada de lucha 
 
Laura Poy y Fabiola Martínez 

  
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) acordó con la Secretaría de Gobernación (SG) 
instalar la próxima semana una mesa de diálogo con el magisterio veracruzano, a fin de analizar su pliego de 
demandas. 
 
También solicitaron restablecer las negociaciones con el titular de la dependencia, Miguel Ángel Osorio Chong, y la 
comisión nacional única de negociación, aunque no se especificó la fecha ni los participantes de la coordinadora. 
 
Tras sostener una reunión con Miguel Pérez Ochoa, asesor de la Unidad de Gobierno de la dependencia, Zenyazen 
Escobar, integrante de la sección 56 de Veracruz, detalló que será miércoles o jueves cuando se inicien las pláticas, a 
las que será convocado el gobernador Javier Duarte. 
 
Agregó que los profesores de esa entidad “venimos por una mesa particular para Veracruz. Queremos que las 
negociaciones sean no sólo con la administración estatal, porque con el gobierno de Duarte no se ha resuelto nada”. 
 
El magisterio veracruzano demanda, entre otros puntos, el cese de la “represión” administrativa y laboral, la 
democratización de las secciones 32 y 56 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, mayores recursos 
para infraestructura y equipamiento escolar, así como la abrogación de la reforma educativa. 
 
Integrantes de la dirección política nacional de la CNTE señalaron que en el caso de la mesa nacional no se estableció 
cuándo serán recibidos, aunque no descartaron que la cita se concrete la próxima semana. 
 
Por la mañana, maestros disidentes se reunieron en el Hemiciclo a Juárez, donde hicieron un mitin contra la reforma 
educativa, y en el que llamaron a los contingentes del país a mantenerse movilizados en esta jornada de lucha. 
 
Poco antes de las 13 horas, el contingente de docentes de Veracruz, Oaxaca, Michoacán, Guerrero, Chiapas y 
Campeche marcharon hacia la SG, donde corearon consignas y demandaron al gobierno federal que cese la “represión” 
administrativa, laboral y jurídica. 
 
Al concluir la reunión en Gobernación, Francisco Bravo, secretario general de la sección 9 del Distrito Federal, subrayó 
que es un mal cálculo político del gobierno apostar al desgaste de la CNTE y a la administración del conflicto. 
 
Informó que será el próximo domingo, durante la Asamblea Nacional Representativa, cuando se determine la agenda de 
un posible encuentro con Osorio Chong, así como las acciones que realizarán para impulsar su jornada de lucha. 
 
Los maestros disidentes prevén participar hoy en un cerco a la sede de la Cámara de Senadores en repudio a la 
reforma energética, de acuerdo con el plan de acción aprobado el pasado fin de semana. 
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SEP 

  

· Clase Política 
 
Es fundamental para la sociedad mexicana que los maestros que tienen a su cargo la formación de nuevas 
generaciones reciban el pleno reconocimiento a su dignidad. Por tal motivo, no se dudó en elevar a rango constitucional 
la práctica de la enseñanza, aseguró el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor. La reforma tutela los 
derechos de los maestros, no sólo los individuales, sino también los gremiales, agregó el Titular de la SEP durante un 
acto en que el presidente Enrique Peña Nieto y el Dirigente Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, pusieron en marcha el programa de Refinanciamiento de Créditos de Nómina 
para los agremiados ese sindicato, e hizo un llamado a los maestros a mantener la relación institucional, de respeto y 
constructiva, en beneficio de los mexicanos. (La Jornada, p. 6) 
  
· Alberto Aguilar, Nombres, nombres y... nombres  
 
Hace unos días en Tlatelolco se realizó la VII Conferencia sobre la Enseñanza Indagatoria de la Ciencia en Educación 
Básica con expertos del mundo. Fue auspiciada por la SEP de Emilio Chuayffet, UNAM de José Narro, CONACYT a 
cargo de Enrique Cabrero, FUMEC que comanda Guillermo Fernández de la Garza e INNOVEC, fundación que tiene ya 
10 años. INNOVEC significa Innovación para la Enseñanza de las Ciencias y es una iniciativa de Jaime Lomelín Guillén, 
hombre que en el ámbito empresarial no requiere de presentaciones. De 78 años tiene más de 40 en el negocio de la 
minería al lado de Alberto Bailleres de Grupo Bal. (El Universal, p. 3-Cartera) 
  
· Correo Ilustrado, Coloquio de filosofía en la UNAM  
 
Con motivo del Día Internacional de la Filosofía, instituido por la UNESCO, se celebrará hoy viernes el segundo 
Coloquio Nacional de Filosofía con el tema: La importancia y significado de la filosofía en la educación. Ahora que se ha 
iniciado la reincorporación de la filosofía en la educación media superior y que el Senado aprobó por unanimidad 
solicitar a la SEP la incorporación de la materia en todo el sistema educativo, se tiene la necesidad de responder a este 
extraordinario reto. (La Jornada, p. 4) 
  
· Adriana Cordero, Vanguardia Política 
 
El Gobernador Eruviel Ávila Villegas felicitó al presidente Enrique Peña Nieto, ya que dentro de diez días se cumplirá el 
primer año de gestión de la administración federal. El mandatario mexiquense dijo frente a los Secretarios de Hacienda 
y Crédito Público, Luis Videgaray Caso y de Educación, Emilio Chuayffet Chemor, que participaron en un evento con el 
SNTE, que el 2013 será recordado como el año de las transformaciones, por lo que le reconoció el impulso a la Reforma 
Educativa e hizo votos porque las reformas pendientes, como la energética, puedan aprobarse a la brevedad para 
alentar el crecimiento económico y generar empleos. (El Sol de México, p. 10) 
 

 
SNTE/CNTE 

 
· Félix Fuentes, En la línea 
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Leímos comentarios de si Gobernación pidió permiso a la CNTE para llevar a cabo ese evento. Porque los–maestros- 
mantienen secuestrado el Monumento a la Revolución y los recién llegados de Veracruz aseguran que con el Gobierno 
capitalino de Miguel Ángel Mancera convinieron en ocupar las banquetas contiguas a ese monumento. Con estos 
eficientes funcionarios estamos a un paso de la salvación. (El Universal, p. 9) 
  
· Julio Hernández López, Astillero 
 
¡Feliz fin de semana, con el SNTE recibiendo apapachos pinoleros y generoso refinanciamiento de créditos a los profes 
“institucionales”! (La Jornada, p. 6) 
  
· Manuel Jáuregui,El desencanto 
 
Dentro y fuera de México gustaron las promesas presidenciales, y algunas de estas reformas se lograron en la letra, 
sólo que al parecer está resultando que en la práctica dichas reformas no alteran de manera contundente el status quo y 
en consecuencia, a juicio de quienes analizan sus consecuencias, no resuelven los problemas cuya intención era 
erradicar o disminuir. Esto se está diciendo, por ejemplo, respecto a la "Reforma Educativa", cuyos principales logros 
están siendo anulados en la mesa de discusiones entre la Secretaría de Gobernación y los líderes de la CNTE. 
(Reforma, p. 15) 
  
· Pepe Grillo 
 
Enrique Peña regresó a su tierra, el Estado de México, para refrendar su alianza política con los maestros agremiados al 
SNTE, que dirige Juan Díaz de la Torre. Se trató formalmente de un evento de refinanciamiento de créditos, pero en 
realidad sirvió para sellar ante la ciudadanía un pacto a favor de la Reforma Educativa. Que el anfitrión del evento haya 
sido el Gobernador mexiquense Eruviel Ávila no fue casual. La idea es contar con un flanco inexpugnable. El presidente 
eligió con cuidado sus palabras. Convocó a los mentores a hacer suya la Reforma Educativa y, sobre todo, a difundir 
sus alcances para romper mitos que hay sobre ella. (La Crónica, p. Tres) 
  
· Gabriel Cuadri, Verde en serio 
 
Especialmente, querríamos suponer, que en estos meses el Gobierno intenta contener y desgastar a la CNTE sin 
provocar enfrentamientos que escalen y descarrilen todo el proceso, que culminaría con la Reforma Energética en 
diciembre de este año. Entre tanto, la CNTE parece fortalecerse y ganar espacios y protagonizar un efecto dominó que 
se extiende por todo el sur del país, desde Michoacán a Chiapas, pasando por Oaxaca y Guerrero. Aunque se ha hecho 
merecedora de un repudio universal, tal vez la popularidad no sea algo que le interese sobremanera en su portafolio de 
activos. Su interés es el control político del magisterio, la neutralización de la Reforma Educativa (que torpedea su línea 
de flotación) y desde luego, el dinero. (El Economista, p. 20) 
  
· Otras columnas y artículos  
 
Macario Schettino, Popularidad (El Universal, p. 17); Uso de Razón (La Razón, p. 4); Jorge Camil, ¿Una Reforma 
Educativa de mentiras? (El Universal, p. 16); Salvador Camarena, La feria (La Razón, p. 10) 
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Clase Política 
Reconocimiento a maestros 

Miguel Ángel Rivera 
 
Es fundamental para la sociedad mexicana que los maestros que tienen a su cargo la formación de nuevas 
generaciones reciban el pleno reconocimiento a su dignidad. Por tal motivo, no se dudó en elevar a rango constitucional 
la práctica de la enseñanza, aseguró el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor. 
 
La reforma tutela los derechos de los maestros, no sólo los individuales, sino también los gremiales, agregó el titular de 
la SEP durante un acto en que el presidente Enrique Peña Nieto y el dirigente nacional del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, pusieron en marcha el programa de Refinanciamiento de 
Créditos de Nómina para los agremiados ese sindicato, e hizo un llamado a los maestros a mantener la relación 
institucional, de respeto y constructiva, en beneficio de los mexicanos. 
 
En ese evento, el gobernador del estado de México, Eruviel Ávila Villegas recordó que a casi un año de iniciada, la 
gestión de Peña Nieto se ha caracterizado por el diálogo, la cooperación y los acuerdos, por lo que el 2013 será 
recordado por los cambios. 
 
La cosecha 
 
Si es necesario votar antes de la energética una reforma político-electoral, se deberá hacer, afirmó el coordinador de los 
diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones Rivera, quien además descalificó como “chismes” las versiones de que 
algunos diputados piden comisiones por aprobar el presupuesto, pues los legisladores no pueden asignar obras… 
En Querétaro, el secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, aseguró que las fuerzas políticas que disienten de la 
reforma energética “están en su derecho de pedir una consulta pública”… 
 
Los industriales de la radio y la televisión reconocemos en usted al gobernante que se ha propuesto solucionar los 
problemas de México con base en el diálogo constructivo que permite concretar acuerdos, expresó el titular de la 
Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT), Tristán Canales, ante el presidente Enrique Peña Nieto. 
Ésta es la base de todo gobierno democrático. Por ello, reciba nuestro reconocimiento, agregó Canales al señalar que 
esa cámara siempre ha confiado en México y en nuestras instituciones… 
 
Coahuila es, en la actual administración federal, el primer estado –segundo en la historia del país– en cumplir el 
compromiso de tener un programa de derechos humanos, reconoció la subsecretaria de Derechos Humanos de la 
Secretaría de Gobernación, Lía Limón, durante la ceremonia donde el gobernador Rubén Moreira Valdez presentó dicho 
programa y firmó la iniciativa de decreto que modifica la Ley del Registro Civil… 
 
Al rechazar una apelación del presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, Luis Téllez, la cuarta sala civil del Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal validó en segunda instancia la sentencia dictada en su contra por el juez 
vigésimo séptimo de lo civil del DF, por daño moral en contra de la empresa Elektra… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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Coloquio de filosofía en la UNAM 
 
Con motivo del Día Internacional de la Filosofía, instituido por la Unesco, se celebrará hoy viernes el segundo Coloquio 
Nacional de Filosofía con el tema: La importancia y significado de la filosofía en la educación. 
 
Ahora que se ha iniciado la reincorporación de la filosofía en la educación media superior y que el Senado aprobó por 
unanimidad solicitar a la SEP la incorporación de la materia en todo el sistema educativo, se tiene la necesidad de 
responder a este extraordinario reto. 
 
Cita en el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM, Circuito Mario de la Cueva, Ciudad de la Investigación en 
Humanidades, Ciudad Universitaria, a partir de las 9:30 horas. A las 12 horas será la inauguración con la presencia de 
la senadora Ana Gabriela Guevara y se realizarán mesas de diálogo en las que participarán Manuel Pérez Rocha, 
Ambrosio Velasco, Victórico Muñoz, Francisco Piñón, Gerardo de la Fuente y Guillermo Hurtado. 
 
Comité organizador: Gabriel Vargas Lozano, José Alfredo Torres, Ausencio Pérez Olvera, Eduardo Sarmiento, 
Francisco Javier Concha y Virginia Sánchez Rivera 
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Astillero 
Entelequias (no sólo panistas) 

Felipe y Josefina presionan 
La candidata Cocoa 

Escándalos internacionales 
 

Julio Hernández López 
 
El calderonismo y el josefinismo han incrementado sus tarifas partidistas en el tramo de más alta especulación de la 
Bolsa de Votos Legislativos para la Reforma Energética. Justamente cuando pareciera que las bancadas de blanco y 
azul están redondamente listas para impulsar junto con las del priísmo las modificaciones en temas petroleros y 
similares, ciertas facciones del PAN han generado turbulencias en espera de negociaciones de última hora. 
 
El maderismo en busca de una segunda elección está de manera natural en la mira, con harvardianas jugadas de 
desestabilización contra el mando gustavista en San Lázaro, el diputado Luis Alberto Villarreal, cuyo expediente oscuro 
y cuyas prácticas en busca de “moches” o “diezmos” por presupuestos conseguidos para obras y servicios en 
presidencias municipales no son diferentes ni peores de lo que permitieron y promovieron FC y su banda (entre ésta, 
sus secretarios y secretarias de gabinete) cuando ejercieron descarnadamente el poder federal. 
 
El bombardeo “amigo” ha llevado al de por sí crónicamente boquiflojo Gustavo Madero a calificar de “entelequia” al 
grupo que han formado quienes se hacen llamar Panistas por México y en el cual destacan los ex gobernadores Carlos 
Medina Plascencia, Ernesto Ruffo, Alberto Cárdenas, Fernando Canales y Fernando Elizondo y la ex candidata 
presidencial Josefina Vázquez Mota, a quien ese (otro) PxM apoya en su búsqueda de dirigir al PAN. Este grupo 
pretende que sea destituido el jinete panista de San Lázaro, el antes mencionado Villarreal, a mitad del río reformista. 
Las acusaciones, escandalosas, dan cuenta de presuntas prácticas reprobables (el cobro de comisiones por conseguir 
fondos para alcaldías), pero no constituyen nada que sea novedad para las élites panistas que con rapidez y aplicación 
desarrollaron para la causa derechista métodos de adulteración electoral y de corrupción presupuestal similares a los 
del doctoral priísmo histórico. 
 
Hasta ahora, el pactista Madero ha sorteado obstáculos varios y pareciera tener reciprocidad agradecida de parte de las 
maquinarias priístas (el mismísimo Beltrones ha salido en defensa de la honestidad de su contraparte panista) tan útiles 
a la hora de comicios internos masivos como los que estrenará el PAN, donde ya no se recurrirá a las clásicas 
votaciones entre élites para nombrar a quien suelen llamar “jefe” nacional. Pero al calificar de membrete y de irrealidad 
al grupo de notables que impugna a Villarreal y apoya a Vázquez Mota, el folclórico Madero podría estar incentivando a 
sus propios opositores. Por lo pronto, se organizó, al mejor de los estilos priístas, una ceremonia de desagravio para él, 
indirectamente, y de manera directa para su asociado Villarreal. 
 
Los calderonistas, por su parte, han vuelto al lugar donde comenzó el crimen sexenal recién pasado. Dando continuidad 
a la obsesión familiar, el grupo felipista pretende forzar desenlaces en Michoacán, siempre con la intención de llegar a 
negociaciones que abran camino a la hermana Cocoa, que no pudo ser impuesta directamente durante el sexenio 
macabro. La propia Maria Luisa Calderón ha acusado a un hijo del actual mandatario trasplantado, Fausto Vallejo, de 
tener relaciones con el crimen organizado. Luego se han hecho circular presuntas pruebas de que éste, y su 
todopoderoso secretario general ejecutivo, Jesús Reyna, hicieron tratos con líderes delincuenciales para facilitar el tr 
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iunfo priísta en la entidad (esas versiones son de curso corriente, casi una verdad socialmente indiscutida en  
 
Michoacán). Y, en el episodio más reciente, la misma hermana-candidata denunció, sin entrar en precisiones, todo a 
partir de su “sentir” o entender, que iban notables templarios en una comisión que se había anunciado como ciudadana 
para ser atendida por senadores. 
Y sin embargo, más allá de los pleitos y chismes (fue el ahora circunstancialmente empanizado Beltrones quien habló 
de este tipo de murmuraciones que, según él, tratan de causar desprestigio al Poder Legislativo), lo cierto es que en el 
catálogo institucionalizado de corrupción gestora son continuamente mencionadas las exigencias de legisladores 
federales para que los beneficiados por asignaciones presupuestales compartan ganancias. También es cierto que, más 
allá de los cálculos electorales del calderonismo familiar, Michoacán está fuera de control, con un gobernador Vallejo sin 
fuerza ni margen de acción real para actuar contra quienes fueron sus benefactores electorales y con un secretario 
general y virtual mandatario en funciones, Jesús Reyna, que no atina a sacar a la entidad del fuego creciente de los 
arreglos oscuros y los pagos gubernamentales obligados. 
 
Astillas 
 
Aún no sale México del escándalo relacionado con el avión obligado a aterrizar en Venezuela para ser incendiado y ya 
se ha abierto otro flanco negativo en el caso del ciudadano colombiano que fue secuestrado varias semanas atrás en el 
Distrito Federal por policías y, luego de liberarse de una manera aún no detallada, está ya en su patria, donde ha 
hablado del trato salvaje que sufrió de parte de sus captores... En el tema venezolano, los demandantes mexicanos de 
información apenas ayer se atrevían a sugerir que ya tienen ciertos avances en cuanto a la identificación de los viajeros 
y a los datos comerciales de la nave, en una lamentable aceptación involuntaria del desorden extremo que se vive en 
nuestro país en rubros tan delicados como la aerotransportación privada internacional tan utilizada por el crimen 
organizado… Y, mientras el PRI se declara abiertamente dispuesto a intercambiar su voto a favor de las reformas 
político-electorales demandadas por el PAN por el de los legisladores de este partido en pro de las energéticas, y con la 
vista puesta en el congreso nacional del PRD, que en Oaxtepec intentará quitar candados estatutarios para dar vía libre 
al regreso de Cuauhtémoc Cárdenas a la dirigencia nacional del sol azteca, ¡feliz fin de semana, con el SNTE recibiendo 
apapachos pinoleros y generoso refinanciamiento de créditos a los profes “institucionales”! 
 
Twitter: @julioastillero 
 
Facebook: Julio Astillero 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Uso de razón 
SNTE, acción oportuna 

Pablo Hiriart 
    
Muy oportuna fue la acción del gobierno federal de refinanciar las deudas de nómina de los maestros agrupados en el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 
 
Con eso se ayuda a los maestros que sí trabajan y se fortalece el liderazgo de Juan Díaz de la Torre al frente del SNTE. 
 
Es que hasta ahora el mensaje parecía equivocado: sólo los violentos y faltistas disfrutan de las mieles de la 
“negociación” con el gobierno, mientras dejan sin clases a millones de niños. 
 
En la medida en que se fortalezca al SNTE se va a debilitar a la CNTE. 
 
Hemos llegado a casos extremos, como el del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (la Secretaría de 
Educación local), que pagaba el sueldo a los maestros faltistas y se los retenía a los que daban clases. 
 
Los mensajes equivocados robustecían a la Coordinadora, que con muy poca representatividad llevaba la voz cantante 
por el magisterio nacional. 
 
Es cierto que la CNTE tiene limitada su operación a Oaxaca, Chiapas, algo de Guerrero y Michoacán, pero al ser 
beneficiarios del tiempo, la paciencia y el dinero del gobierno federal, se daba la impresión de que, para los maestros, 
vivir fuera de la CNTE era vivir en el error. 
 
Por esa razón creció la CNTE en estos meses de caos y abusos de parte de esa agrupación, y ya tiene bases sólidas 
en Veracruz e insiste en entrar a Quintana Roo, donde antes no existía. 
 
Ayer el Presidente Peña Nieto anunció que Banobras va a disponer de cinco mil millones de pesos para refinanciar 
deudas de los profesores. 
 
No se trata de una sangría al erario, ya que es refinanciamiento de préstamos que los beneficiados van a seguir 
pagando. 
 
Era un error debilitar al SNTE cuando es la organización mayoritaria y representativa de los profesores que sí dan 
clases y que sí están por la evaluación y la reforma educativa. 
 
Lejos de la altanería que distinguía a la dirigencia del SNTE hasta hace algunos meses, Díaz de la Torre ha estado 
abierto al inicio de un ciclo de reformas en el campo educativo y ha hecho saber que cualquier transformación en ese 
terreno debe contar con el concurso de los maestros. 
 
Es decir, el SNTE no sólo es mayoría entre los profesores, sino que está de acuerdo con la evaluación y se pone a la 
disposición de las autoridades responsables para apoyar en la práctica los trabajos de la reforma. 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Sin los maestros difícilmente se puede elaborar un programa nacional, por el sencillo hecho de que son más de un 
millón y están en todo el país. 
 
Entonces, ¿por qué apoyar, mimar y financiar a un grupo minoritario, la CNTE, cuya dirigencia real está en la 
clandestinidad y se habla de tú con la guerrilla, si no es la guerrilla misma? 
 
Buen paso el dado ayer. Por ahí sí. 
 
phl@razon.com.mx 
Twitter: @PabloHiriart 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/


                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/13 OPINIÓN 16 

 

 

 
 

 
 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/11/13 MÉXICO 10 

 

La Feria 
¿Un Fobaproa para 300 mil maestros? 

Salvador Camarena 
   
Este jueves, ante el presidente Enrique Peña Nieto, la maestra Alma Mireya Muñoz Sánchez describió así la situación 
que padecen 300 mil maestros, ahogados por préstamos vía nómina: 
 
“Las maestras y los maestros (…) nos hemos sentido en el naufragio de un barco, que debiera arribar a puerto seguro y 
que en cambio quincenalmente se hunde cada vez un poco más (…) Los descuentos que nos aplican debido a muy 
altas tasas de interés y que por lo tanto nuestros cheques no alcanzan para solventar los gastos más elementales de 
nuestras familias y de nosotros mismos (…) Nos convirtieron en los mejores constructores de las utilidades de otros….”. 
La escena ocurrió en Zinacantepec, Estado de México, donde el presidente hizo el lanzamiento del (tomen aire) 
Programa de Refinanciamiento de Créditos de Nómina para Trabajadores de la Educación Agremiados al Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, que se realizará en coordinación con el Banco del Ahorro Nacional y 
Servicios Financieros y de Nacional Financiera. 
 
En otras palabras, del rescate de cientos de miles de maestros que están sobreendeudados. El tema cala al magisterio. 
Tanto que, como señaló en la misma ceremonia Juan Díaz de la Torre, el comité ejecutivo nacional del SNTE tenía el 
mandato de revisar de manera “urgente” las condiciones de “los créditos por descuentos de nómina con empresas 
mercantiles y/o SOFOMES, que originalmente fueron una alternativa de los trabajadores para afrontar momentos 
críticos o adquirir bienes necesarios, se convirtieron al paso de los años en una pesada carga que resulta ya 
insostenible”. 
 
Carga que, según dijo ahí Peña Nieto, “para muchos maestros a veces significaba casi más de la mitad o el 70 por 
ciento de su ingreso quincenal, con lo cual perdían liquidez, solvencia económica y resultaba, verdaderamente, gravoso 
mantener esta condición”. El presidente explicó que el nuevo programa se trata de “sustituir, en pocas palabras, a un 
acreedor que resultaba muy costoso y que les cobraba a ustedes tasas muy elevadas, por uno, que es el de la Banca 
del Estado Mexicano, que les prestará en mejores condiciones crediticias, con una menor tasa de interés y con un mejor 
plazo”. 
 
Todo suena muy bien, salvo que esta situación no se dio por generación espontánea. Se incubó lentamente hasta 
convertirse en un mega dolor de cabeza, primero de las familias de los maestros, pero ahora también del gobierno 
federal y por ende de la sociedad. 
 
Antes de brincar rápidamente a la “solución”, deberíamos pedir explicaciones sobre la génesis de estas deudas 
descomunales. Porque si esto es un Fobaproa, y esa película ya la vimos, ¿quiénes son los malos de esta película? 
Hasta el gobierno acepta lo obvio: que los créditos tenían tasas muy altas. Entonces es obligado preguntarse: ¿hubo 
abuso de las empresas que prestaron? ¿Dónde estaba la Comisión Nacional Bancaria y de Valores? ¿Los 
gobernadores —que retenían la nómina de los maestros— se hicieron de la vista gorda o, peor, fueron no sólo omisos 
sino cómplices? ¿Dónde está el padrón de esas empresas? ¿Hay otros adeudos? 
 
Porque en todo el acto de ayer nunca se mencionó la palabra investigar, investigar cómo pudo ocurrir esto. Es más, 
como queriendo cerrar el tema el secretario de Hacienda prometió a los prestamistas que recibirán íntegro su dinero — 
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el que deben los profesores—, que no se preocupen. ¿Entonces? ¿Todo fue culpa de maestros irresponsables que se 
endeudaron indebidamente? ¿De verdad? 
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